



SEMANARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGION

AÑO III	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, ALFONSO XIII 4, DUPLICADO.	ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
	En Orihuela, un mes..... 0'50 Pts. Fuera, trimestre..... 1 ptas,	Se publica los domingos.	A precios convencionales. No se devuelven los originales.

497.

**EL PROYECTO DEL SEÑOR FERRANDIZ**

**Camino de la realidad**

El magno proyecto de sanear y hacer productivos los extensos saladares que existen entre Elche, Crevillente, Albatera y Central, concebido por nuestro distinguido amigo D. Enrique Ferrándiz, marcha felizmente por el camino de su pronta realización. Así se desprende de las autorizadas noticias que tenemos a la vista y que una prudente discreción nos aconseja reservar por ahora.

De sobra saben ya los vecinos del distrito de Dolores las ventajas que ha de proporcionarles el saneamiento de los antedichos saladares para que nosotros, ahora, pretendemos probar una vez más su conveniencia.

Los mandarines de esa hermosa comarca, completamente entregados a la más censurable indiferencia para todo aquello que sea beneficioso al país, abstraídos en su política caciquil, no se preocuparon de tamaña empresa de salubridad y engrandecimiento agrícola.

Pero contra tanta desidia está la actividad y el entusiasmo de otros hombres, que sobreponiéndose a todo obstáculo y a todo trabajo saben proteger con su labor a los pueblos. Inmenso adelanto significa para Albatera y Ca

tral, especialmente, el proyecto de nuestro amigo Sr. Ferrándiz. Este, como es sabido, piensa sanear grandes extensiones de terreno inculto y salobre haciéndolos producir. Al mismo tiempo implantará en los mismos algunas industrias de indiscutible utilidad, asimiladas a la agricultura, tales, como la crianza de ganados de cerda y vacuno. También el Sr. Ferrándiz ha proyectado algunas fábricas de quesos y de mantecas, cuyos establecimientos enclavados en aquellos saladares asegurarán el sustento a muchas familias de los antes repetidos pueblos.

El proyecto va tan de veras, que tal vez no se tarde mucho tiempo sin que podamos participar a nuestros lectores nuevas y gratas noticias.

Interesados como el que más en la prosperidad y engrandecimiento de esta región, prometemos prestar a la iniciativa del Sr. Ferrándiz todo nuestro modesto apoyo, animándole con el más vivo entusiasmo para que no desmaye en su empresa.

**LO QUE SE LEE**

**LA NOVELA DE AHORA**

LA NOVELA DE AHORA publica esta semana la más interesante y acabada obra de Emilio Salgari, el ilustre novelista italiano, predilecto del

público español y que, cual ningún otro posee el secreto de emocionar al lector, cautivando su ánimo con aventuras prodigiosas, entre las que siempre se destaca, con vigoroso relieve, algún personaje ideal, que en esta obra es la poética figura de Len-Pra, gentilísima muchacha, que batalla entre el odio de Mien-Ming y el amor de un europeo. Titulase esta novela encantadora LA CIUDAD DEL REY LEPROSO y se vende en todas las librerías importantes de España y América y en kioscos y puestos de periódicos editada con el lujo extraordinario con que LA NOVELA DE AHORA presenta todos sus números desde primero de año y por el precio inyerosimil de 40 céntimos.

Por suscripción cuesta 1'70 pesetas el mes, y 5 y 19 respectivamente el trimestre y el año.

Kiosco de LA NOVELA DE AHORA, calle de Alcalá, 31. Administración, calle de Valencia, 28.—Madrid.

Hemos recibido «Levante Agrícola» correspondiente al 10 de los actuales, importante revista técnica que viene publicándose en Murcia.

Del interés que tiene dicho periódico puede calcularse por el sumario siguiente, del último número; «La remólacha forrajera» por Juan Hernández. «Repoblación del arbolado», por Ramiro de Maeztu. «Conservación de las máquinas agrícolas, Agroz. «Leche, mantecas y quesos», por Juan y Ventura Alvarado y Alvó.

Recomendamos este interesante periódico a las personas estudiosas de la agricultura.

**EL SAPO CRITICO.**

—¡No estáis poco satisfechas por haber concluido vuestro panal! ¡Cera y miel! Siempre lo mismo; confesad que vuestro trabajo es poco variado; si al menos hicierais la cera a un lado y la miel a otro, pase, pero ¡todo junto! es un defecto que debierais evitar.

Así decía un sapo, feo e hinchado, viendo a un enjambre de laboriosas abejas; pero las aludidas no le hicieron el menor caso.

Fijó el sapo sus saltones ojos en un hormiguero y dijo:

—Lo mismo que esas; siempre atareadas, llenando avariciosamente sus graneros, y éstos tan mal acondicionados, que apenas llueve todo se les moja y tienen que sacar al sol todo lo almacenado: mejor sería que construyeran en mejores condiciones.

Las hormigas tampoco le hicieron caso.

Pero un pajarillo, que había estado oyendo, exclamó:

—Escucha, sapo: tú que tanto criticas lo que hacen los demás y que a todo le encuentras imperfecciones, serás perfecto en tus obras. ¿Cuales son éstas?

—Yo—contestó el sapo—no hago nada, me ocupo solo de criticar a los demás, y al obrar así, no hago otra cosa que imitar a muchos hombres.

—Pues conviene hacer con ellos—repuso el pajarillo—lo que



contigo han hecho las abejas y las hormigas: ¡despreciarte!  
CUALQUIERA

## CARNAVALERIAS

Hemos entrado en la última semana del actual reinado de Mo-mo, Terpsicore y Hebe: el carnaval. Así transcurre el tiempo. Después viene la severa cuaresma, tiempo de quietud y de abstinencia, tregua de descanso...

¡El carnaval! ¡Ahí le tenemos invitándonos al esparcimiento y á la alegría. Ahí se sostiene juvenil y voluptuoso brindándonos torrentes de vida... ¡Saludémosle!, que engañoso como tantas cosas, no tardará en abandonarnos marcando la última mueca, lanzando la última carcajada con nerviosidad del loco. El triste vivir no tiene otras ventajas que las horas de aturdimiento, las horas en que nos damos la broma de fingirnos felices para los demás y para nosotros mismos.

No faltará quien considere un tanto extrañas, algo desquiciadas las presentes líneas, pero nosotros creemos que por ese mismo defecto se acercan más á la realidad.

En nuestra ciudad no suele conocerse que estamos en carnaval hasta los tres últimos días. Entonces aparecen algunas máscaras, por las noches, más que por la tarde. De ahí surgió la plausible idea de celebrar veladas, amenizadas por la música é inundadas de luz, en las calles de Alfonso XIII y de Loaces. Algunos industriales dedicados á la venta de serpentinas y confettis obtuvieron una buena ganancia. Este sólo hecho basta para excitar á que dichas veladas continúen celebrándose, puesto que aparte la expansión y solaz que se brinda al vecindario se obtiene otro fin más práctico.

Un modesto industrial, amigo nuestro, hace pocos días que estuvo en Alcoy comprando una gran cantidad de confettis para revenderlos. Figúrense nuestros lectores con cuanta ansiedad esperará éste; la noticia de la celebración de las veladas. No sabemos con certeza á la hora que trazamos este articulito si los vecinos de las mencionadas calles han decidido llevarlas á cabo, aunque tenemos satisfactorias noticias; pero de todos modos

insistimos pidiendo un esfuerzo para que la fiesta se celebre y obtenga el mejor éxito posible.

Es seguro que habrá bailes en el café de Colón, donde ya han comenzado los preparativos. El dueño de este establecimiento siempre propicio á complacer, ha accedido amablemente á los requerimientos de numerosos amigos para que siquiera no falten los bailes en los tres días de antruego.

Es preciso animarse, es conveniente sacudir la pereza y tomar con ahínco la organización del mayor número de fiestas y regocijos para estos días en obsequio de la juventud.

¿Hace...?

## EL PIMENTÓN

Sabido es, que la cosecha del pimentón es una de las más remunerativas de la comarca orcelitana. No ha sido mala, relativamente, este año, pero los cosecheros han sufrido hasta la fecha gran decepción por la calma que reina en el mercado de tan rico producto y por la paralización de la exportación que se nota desde los comienzos de la presente temporada.

¿A qué se debe esto? Ya lo hemos dicho muchas veces.

Dícese que en Argelia se prepara y se exporta un producto artificial, con el nombre de pimentón, que hace una competencia desastrosa al verdadero que produce nuestra huerta. ¿Debe consentirse eso? ¿Puede impedirse?

A ello deben tender todas las voluntades interesadas en la defensa de nuestra riqueza agrícola. Lo primero y más urgente es proceder á una activa campaña en favor de esta exportación. Después conviene estudiar y poner en práctica otras medidas que corten abusos y acaben para siempre con esos productos artificiales que tanto perjudican á nuestros agricultores.

La dejadez innata en nuestro modo de ser nos perjudica. Tanto los exportadores como los cosecheros saben de sobra donde radica el origen de la decadencia que en el mercado de pimentón se nota y, sin embargo, aún permanecen cruzados de brazos entregados á estériles lamentaciones.

La cuestión á resolver es de

capitalísimo interés y á su pronto y eficaz arreglo debemos contribuir to los.

Que la voz de alarma no hemos sido los primeros en lanzarla.

## EL 36.....

A mis buenos amigos  
Balaguer y Sansano.

¿Qué si entraba en el Sorteo?

Ya lo creo,  
y he salido

de incertidumbre tan fuerte.

¿Decis que suerte he tenido?

No os canséis

que yo nunca tuve suerte.

He sacado —El treinta y seis.

¿Si me gusta? Bueno fuera

que á cualquiera  
le gustara

este número tan bajo.

¿Si estoy triste? cosa rara,  
no penséis

que me abruma ese trabajo,

no me enfada. —El treinta y seis.

Ni estoy triste, ni contento

ni lo siento

ni me alegra,

hoy me siento indiferente

¿me ha tocado bola negra?

¿qué quereis?

es un número excelente

si se piensa, el treinta y seis.

Yo que sé, cual es mi sino?

¿Mi destino

cual será?

Hay quien mi suerte me diga?

Pues á quien Dios se la dá

ya sabeis

S. Pedro se la bendiga

¡bien venido, Treinta y seis!

Libre ó no, me es indistinto.

Seré quinto

¿que poeta

hoy tiene seis mil reales,

ni siquiera una peseta?

ó creeis

que barajo capitales...?

¡Al servicio! Treinta y seis.

Me vestiré el uniforme

muy conforme

esa es mi suerte

dejaré de ser poeta.

Aunque es esto cosa fuerte

ya lo veis,...

Sin jugar á la ruleta

saqué... un «pleno»... ¡El treinta y seis.

Luis Ezcurra.

## Terremotos célebres

Los terremotos son muy frecuentes. Sólo la ciudad de Li-

ma ha sido destruida por ellos diez veces.

De 1850 á 1857 se describieron en Europa 4.520 temblores de tierra, de los cuales correspondieron:

509 á Sicilia y Calabria.

196 al resto de Italia.

105 á Francia; y

77 á España y Portugal.

Pero aun cuando el fenómeno se dá con frecuencia, no produce generalmente desgracias. Si todos los terremotos, cuya historia se conoce, hubieran ocasionado las victimas que estos últimos, es posible que hubiera desaparecido la humanidad.

He aquí los principales temblores de tierra de que se tienen datos precisos:

El año 526 de nuestra era hubo un terremoto en todo el litoral del Mediterráneo, que hizo perecer, según autores, á más de 200.000 personas. Es el primer hecho de esta índole que se conoce y el último de que se conservan noticias fidedignas hasta el siglo XVII.

El de Calabria de 1693, casi tan intenso como el que ahora ha assolado esa hermosa región, produjo 100.000 victimas, y 50.000 el de 1783.

El de Lisboa, 1.º de Noviembre de 1755, dió una cifra de muertos que algunos hacen subir á 70.000.

Uno de los de Java, el de 1815, mató á 72.000 personas.

El de la isla de Ischia, en 28 de Julio de 1883, fué verdaderamente espantoso. Esta isla, situada en medio de la deliciosa bahía de Nápoles, tiene un volcán apagado, el Epomeo, que procede del periodo terciario. Pues bien; en aquél terrible día, la capital de Ischia y los pueblos de Casamicciola, Loco, Ameno y Floro sufrieron tal sacudida vertical que saltaron «como el tapón de una botella de champagne».

Murieron en la catástrofe 2.313 personas.

Más terrible fué aún el terremoto que acampanó á la explosión del Krakatoa el 26 de Agosto del mismo año. Sólo en la isla de Java hubo 80.000 victimas.

En Andalucía ha habido terremotos en 1802, 1804, 1824, 1826, 1829, 1836, 1841, 1849, 1860 y 1884. Este último ocasionó 745 muertos y 1.426 heridos.

El que asoló la fértil comarca



situada entre Niza y San Remo el 23 de Febrero de 1887 produjo 631 muertos y 525 heridos.

Por último, los del Japón de 28 de Octubre de 1891 y de 15 de 1898 ocasionaron entre los dos numerosos muertos y 100.000 heridos.

## CRISIS A RESOLVER

«Poco tiempo suele permanecer la alegría en la casa de los pobres», dice el axioma vulgar; y nunca con más razón que en las presentes circunstancias. El año se ha mostrado pródigo en lluvias bienhechoras para los campos, prometiendo con ello unas excelentes cosechas; pero en cambio tenemos una plaga en la huerta que ha aniquilado los naranjos y ha depreciado el fruto paralizando en parte las operaciones de exportación. Por ese motivo han perdido, no solo los propietarios y exportadores, sino también la clase obrera. Bien que se advierte.

Ya decíamos en nuestro número anterior, que el presente ha sido un mal año, un año de prueba, pues la carestía de las subsistencias han venido á empeorar la situación.

Dijimos, instados por algunas respetables personas, que mientras las autoridades resuelven el conflicto, debía establecerse en nuestra ciudad una cocina económica como ha sucedido otras veces en idénticas ó quizás menos apuradas circunstancias.

Orihuela, cuya caridad es innata se apresurará con todas sus fuerzas á ayudar á quienes tomen la iniciativa. Los pobres tienen en ello una gran esperanza. Dar tiempo al menos á que venga el verano cuando se reanuda con más actividad la recolección de nuevas cosechas.

Animo pues.

### ECOS DEL DISTRITO DE DOLORES

## PUEBLOS HUÉRFANOS

Hacen bien los del distrito de Dolores en rechazar como rechazan al diputado Sr. Ruiz Valarino, que únicamente por la fuerza de su caciquismo, ha podido sostenerse en una representación, que moralmente no tiene.

Que los diputados afectos al Gobierno pongan el interés de sus distritos por el de partido, mal está; pero bien explicable es en la política española, tan personal y tan de compadrazgo. Pero que un diputado de la oposición deje pararse sesión tras sesión, todas las de la legislatura, sin elevar una sola vez su palabra, en demanda de protección para un distrito que la necesita, es inexplicable, si no se dan por supuestas dos cosas que el Sr. Ruiz Valarino se ofenderá si se le atribuyen: ó una inutilidad personal grande en el diputado ó un desden manifiesto en el mismo hacia sus electores y sus intereses.

Es triste, muy triste; que en lo que vá de legislatura, el señor Ruiz Valarino sólo haya conseguido, guiado por una idea de venganza, impedir las obras del puerto de Torre Vieja, con su famoso proyecto que ni se ha realizado cuando se dijo, ni se realizará.

Pueblos huérfanos de protección oficial, son los del distrito de Dolores, por culpa de su diputado, cuya representación sólo se conoce en el membrete de sus cartas.

¡Y pensar que algunos oriolanos, en el último viaje que hizo el Sr. Capdepón á esta ciudad, invitaron á su hijo á que abandonara Dolores y viniese á este distrito!

Mucho, mucho ganaría Dolores con ese cambio, pero Orihuela perdería cuanto ganase el vecino distrito, pues no es de esperar que el cambio de acta impusiese en D. Trino, un cambio de conducta que tampoco traería el cariño al distrito que su padre representó.

Está bien reciente la proposición del Marqués de Rafal pidiendo la carretera de Callosa de Segura á Benejúzar á la que no se dignó el hijo de Capdepón prestar su apoyo, para que creamos otra cosa del que de esa y de mil maneras, solo viene demostrando el desden más absoluto por cuanto significa mejora y progreso en nuestra vega.

¡Ah, si se tratara de salvar á algún caciquillo del compromiso en que su aviesa intención ó voluntad perversa le hubiera sumido! ¡O si de inutilizar á alguien que se opusiera á los desmanes de los amigos del diputado! ¡Cómo, en estos casos pone

á prueba su asombrosa actividad y sus resortes de político viejo y astuto!

Lo peor es, que también en estas batallas ha perdido la fama que le dieran sus triunfos (así se les llama, por desgracia) á raíz de aquellas elecciones en que consiguió anular el acta de D. Juan de Rojas.

Después de las últimas, sus amigos le pedían la renovación de aquella etapa que se distinguió por el encarcelamiento y ruina de muchos; esperaban de D. Trino, sacudimiento de melenas y no faltó quien afiló sus uñas para llevarse buenos pedazos de los caídos.

Pero todo fué vano soñar. El león resultó ser gato casero en el que no faltan intenciones felinas, pero impotente para devorar la presa que le convendría destruir.

¿Y ahora pretenden traerlo á Orihuela? Repetimos que el distrito de Dolores ganaría mucho y si con Trino lo abandonaré también D. Ramón Martínez y sus acólitos; mejor que mejor. Pero Orihuela volvería á padecer el odioso caciquismo que pudo sacudir en las últimas elecciones y con ello, nada iría ganando en nada.

Conste que este es el favor que á Orihuela quieren hacer los demócratas.

De los conservadores, nada queremos decir hoy, pero si adelantamos que el favor que preparan á Orihuela es gemelo del brindado por los demócratas.

¿Es que no aspiran á que el Marqués de Rafal, siga representando este distrito?

No, aunque lo parezca.

Por ahora vaya en seco la noticia; alguna vez seremos más explícitos.

Mientras vayamos conociendo á unos y á otros y tengamos fé en el esfuerzo de pueblos que al sentirse huérfanos de protección oficial, luchan con tenacidad, abroquelados en el derecho y la razón, para llevar al Parlamento á persona que sepa representarles y velar por sus intereses.

## CUESTIÓN PELIAGUDA

Ni en Troya. — Felicitaciones. — Los Torpederos. — Mas ruido que nueces. — Nuestro aplauso. — Jorge descansa. — La piedra en la honda. — Echamos la llave. Si Júpiter hubiese reñido con

Anfitrión, si todas las brajas juntas se reunieran en animado aquelarre, si á las Furias les doliere las muelas, no hubiesen promovido tan grande rumor como el inocente artículo que con el título de *Cuestión peliaguda* dimos á la estampa en nuestro número anterior.

Señores: ¡no había para tanto! Dicese que se fulminaron crueles anatemas contra el humilde cronista..... ¡pobre é insignificante pigmeo!

Esto por una parte, la menor, que por la otra nos cabe la satisfacción de haber recibido muchas felicitaciones y algún cariñoso apretón de manos. Con esto nos sobra.

Nada: no parece mas, que si hubiésemos echado á pique una poderosa escuadra de *torpederos y acorazados*... ¡una atrocidad!

La cuestión es insignificante, pero el caracter impresionable de muchos se ha encargado de agrandarla.

Las celosas autoridades han cumplido como buenas. Ahora está en nuestro deber tributarles un aplauso, como se lo tributarán sin duda, todas las personas imparciales.

Dicese que Jorge Orejón se ha retirado triste y melnoso, esperando tiempos mejores.

No tenemos, por hoy más que añadir. Únicamente sí, que ahora más que nunca, estamos dispuestos á ayudar á las autoridades, como ciudadanos conocedores de nuestros deberes, en la administración de Justicia.

«Echemos la llave» al asunto y... esperemos, que el buen Jorge pretenda otro pinito.

Primo.

## NOTICIAS

Ayer á las nueve de su mañana dejó de existir la virtuosa señora doña Filomea Bacardo, dejando en el mayor desconuelo á su familia á quien enviamos nuestro más sentido pésame.

Nuestro querido y particular amigo D. Manuel Lucas ha sido nombrado oficial primero de la secretaria del Ayuntamiento. Sea enhorabuena.

El mercado extraordinario de la semana verificado hoy se ha visto muy concurrido.

El día ha sido espléndido.

Imprenta de L. Zerón. Orihuela



